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«Будущие МЫ»
На Урале детям с онкологией пред-
ложили помечтать о профессии

ПАЦИЕНТЫ центра онкологии и гематологии детской клинической больницы в Екатерин-
бурге приняли участие в социальном проекте, результатом которого стала фотовыставка в 
Ельцин-центре. Ребятам предложили помечтать о будущей профессии. Дети перевоплоти-
лись в инженеров, пожарных, врачей, а также приобрели первые профессиональные навыки. 
Организаторы надеются, что мысли о недуге в этот момент отступили у них на второй план. 
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Роспотребнадзор 
возражает
Против инициативы уральского
предпринимателя бесплатно раздавать 
списанные продукты

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Штрафовать хозяина магазина не 
стали, а закон предполагает доста-
точно суровое наказание — от 100 
тысяч рублей, но, так сказать, по-
ставили на вид. 

— Владельцу торговой точки вы-
несено предостережение о недопус-
тимости нарушений санитарного 
законодательства. Если на том же 
деле он попадется второй раз, штра-
фа не миновать, — сообщила «РГ» 
пресс-секретарь свердловского 
управления надзорного ведомства 
Анна Ожиганова.

Эта громкая история началась в 
марте нынешнего года. Полка с над-
писью «Бесплатно. Списано» по-
явилась в одном из магазинов Ека-
теринбурга. Несмотря на то что 
район, где расположен супермар-
кет, находится в центре города и 
считается элитным, халявное зале-

жалое продовольствие пошло у по-
купателей на ура. Им затаривались 
и студенты, и пенсионеры.

— На банке указан рекомендуе-
мый срок реализации. И через не-
сколько часов после его окончания 
продукт не становится опасным для 
здоровья, — уверял нас молодой че-
ловек, складывая в корзину коро-
бочку списанного творога.

Полку наполняли либо полуфаб-
рикатами, хранящимися в течение 
срока годности в витрине-холо-
дильнике, либо потерявшими то-
варный вид фруктами и овощами. 
Как пояснил владелец супермарке-
та Иван Зайченко, к идее раздачи 
провизии второй свежести его под-
толкнула сама жизнь.

— Многим, чтобы поесть, прихо-
дится копаться в мусорных контей-
нерах, выгребая просрочку, выбро-
шенную магазинами. Не знаю, на-
рушаем мы законы или нет. Наде-
юсь, наша акция хоть кому-то помо-
жет сохранить человеческое досто-
инство и при этом остаться сытым. 

Буду счастлив, если остальные ре-
тейлеры поддержат нас, — пояснил 
Иван.

Призыв делиться с земляками 
тем, что уже нельзя продавать, Зай-
ченко разместил на своей странич-
ке в соцсети. Многие горожане одоб-
рили начинание: «Он хотя бы чест-
но поступает, а не переклеивает 
этикетки с указанием нового срока 
годности, как делают в некоторых 
торговых точках». И тут же вспом-
нили о подобной практике в Европе, 
где владельцы магазинчиков в кон-
це дня предлагают покупателям 
бесплатно взять нереализованные 
продукты, которые к утру все равно 
испортятся.

Однако надзорные органы бла-
готворительный порыв не оцени-
ли. Роспотребнадзор начал адми-
нистративное расследование по 
статье 14.43 КоАП РФ. Факт разда-
чи списанного товара проверяю-
щие зафиксировали без труда. Го-
раздо сложнее было определить, 
как наказать за это, по сути, до-
брое дело.  

Ивану Зайченко в надзорных ор-
ганах советуют искать другие мето-
ды благотворительности. По сло-
вам предпринимателя, бросать 
свою затею он не собирается, надо 
только найти не противоречащий 
закону вариант, чтобы не разорить-
ся на штрафах. 

А полка «Бесплатно. Списано» 
до сих пор есть в магазине. Правда, 
когда мы вчера заглянули в торго-
вый зал, она была пуста.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Идея дать съестному с истекающим сроком годности вторую жизнь ак-
туальна не только для Урала. К примеру, недавно в Санкт-Петербурге де-
путаты Заксобрания выступили с инициативой разрешить раздавать 
просроченный товар и хотя бы на местном уровне снять санитарные 
ограничения. Получится или нет — пока не ясно. 
— При установлении срока годности действительно есть небольшой за-
пас, связанный с погрешностями хранения. И все-таки это очень дискус-
сионный вопрос, который требует развития на законодательном уров-
не, — признался на встрече с журналистами руководитель управления 
Роспотребнадзора по Свердловской области Дмитрий Козловских.

«Цифра» в Зауралье 
ТЕХНОЛОГИИ

В Ку рга нской области с 
15 апреля отключили анало-
говое и перешли на цифровое 
эфирное телевещание. В честь 
этого события в областном 
центре открыли цифровой 
телесквер. В нем установле-
ны информационные таблич-
ки с названиями 20 телекана-
лов, которые позволят жите-
лям региона бесплатно и в хо-
рошем качестве смотреть те-
лепередачи.

Чтобы переход на «цифру» 
не стал неожиданностью, 
представители местной влас-
ти и волонтеры целый месяц 
ходили по дворам и объясня-
ли, где приобрести пристав-
ку и как ее подключить.  

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 

А КАК У СОСЕДЕЙ?

С аналоговым ТВ распрощалась и Тюменская область. Без доступа к 
цифровому вещанию остаются считанные тысячи семей. Преиму-
щественно это те, кто откладывал решение вопроса до последнего 
момента, а также жители отдаленных селений, не вошедших в «циф-
ровую зону». Последние имеют возможность смотреть набор про-
грамм через спутниковое ТВ, услуги которого оплачивает бюджет. 
Малоимущим и социально незащищенным жителям компенсируют 
стоимость приставки или комплект для приема сигнала из космоса. 
Региональный контакт-центр консультирует телезрителей по теле-
фону 8 (800) 234-35-22 (ежедневно с 8.00 до 20.00).

КСТАТИ

Свердловская и Челябинская 
области, а также Югра под-
ключатся к «цифре» 3 июня. 

СТОП-КАДР

В Екатеринбургском метрополитене представили два новых состава, которые начнут курсировать уже в мае. Один из них 
отправился на линию в тестовом режиме. Покупка вагонов совпала с увеличением цены билета в метро до 32 рублей, 
анонсированным мэром Екатеринбурга Александром Высокинским. Когда именно произойдет подорожание, пока не 
ясно. По словам мэра, весной. Стоимость поездки в других видах транспорта останется прежней.

Фонарь спасет от гололеда

Собрали? Пусть вывозят!
ЭКОЛОГИЯ

В преддверии субботников в 
Челябинской области открыта 
круглосуточная горячая ли-
ния, посвященная вывозу ТКО. 
Во избежание переполнения 
контейнерных площадок юж-
ноуральцев просят сообщать 
об образовавшихся после суб-
ботников завалах специалис-
там минэкологии, госжилинс-
пекции и региональным опе-
раторам по обращению с ТКО.

— Чистота площадок для 
отходов, мусоропроводов и 
других мест  сбора мусора от-
несена к зоне ответственнос-
ти управляющих компаний, 
— напомнили в минэкологии. 
— Совместно с ГЖИ в ближай-
шее время мы проверим ис-
полнение законодательства о 
содержании этих мест, вклю-
чая обслуживание и очистку 
контейнерных площадок УК.  

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

СПРАВКА «РГ» 

О переполненных контейнерах и урнах сообщайте по телефону го-
рячей линии 8-922-758-32-07, на официальных страницах минэко-
логии в соцсетях (vk.com/mineco_174, instagram.com/
minecologychel). Телефоны региональных операторов по обраще-
нию с ТКО ищите на сайте mineco174.ru.

ПРОЕКТ

Каменск-Уральский и Полев-
ской стали пилотными пло-
щадками проекта «Умный го-
род» Минстроя РФ. Муниципа-
литеты подписали соглашение 
с федеральным оператором и 
правительством региона. Циф-
ровые технологии будут внед-
рять в ЖКХ, общественном 
транспорте, городском управ-
лении и обеспечении безопас-
ности. Стороны договорились 
советоваться и рассказывать 
друг другу о набитых шишках. 

— Проект поэтапный, до 
2024 года. У нас  появится авто-
матическая система управле-
ния дорожным движением 
(«зеленая волна»). Есть запрос 
на повышение «интеллекту-
альности» общественных про-
странств. Важный плюс — в но-
вых элементах комфорта в 
быту, в общении или при ожи-
дании автобуса, — отметил гла-
ва Каменска-Ураль  ского Алек-
сей Шмыков.

Свердловчанам есть на кого 
равняться: на Южном Урале 
пилотным «умным» городом 
еще в 2017 году выбрали Сатку. 
Масштаб пережитых ею с тех 
пор перемен впечатляет: жите-
ли оценили множество смарт-
сервисов, в том числе «умные» 
домофоны и «умные» фонари 
на улицах, контролирующие 
обледенение дорог. 

— Показания коммунальных 
счетчиков стекаются в единый 
центр, а потом их передают  УК 
и ресурсоснабжающим орга-
низациям, благодаря чему об-
щедомовые расходы сократи-
лись со 100 до двух кубов, — рас-
сказал Павел Баранов, первый 
замглавы города.

В 2019-м дома в Сатке обору-
дуют системами, реагирую-
щими на утечку бытового газа, 
а магистрали — «умными» пе-
шеходными переходами, кото-
рые подают сигнал водителю о 
людях на проезжей части. 

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Дело для аудитора
На Урале ревизоры проверят, как 
расходуются деньги на капремонт

ЗакоНодательНое собрание Свердловской области расширило полномочия Счетной 
палаты региона. В частности, уральские аудиторы смогут проверять, как использует бюд
жетные средства фонд содействия капремонту многоквартирных домов. а кроме того, ин
тересоваться бюджетом территориального фонда обязательного медицинского страхова
ния. теперь за ходом его исполнения будет следить коллегия Счетной палаты.

скандал

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Взыскать с администрации екате
ринбурга более 214 миллионов руб
лей в пользу приморского банка по
становил арбитражный суд Сверд
ловской области. Бюджет должен 
расплатиться за задолженность 
одной из строительных компаний. 
Фирма, возводившая в том числе со
циальные объекты, взяла кредит 
под поручительство мэрии, а когда 
лопнула, долг повис на муниципа
литете как гаранте сделки. 

Выход из затруднительного по
ложения сейчас пытаются найти 
юристы мэрии. Придется ли каз
не выкладывать сотни миллио
нов за предпринимателябанк
рота,  не ясно. Но, к сожале
нию, на Урале хватает приме
ров, когда миллионы, полу
ченные застройщиками на соци
альные проекты, проваливаются, 
как в черную дыру. 

Шальное шале
одно из доказательств шоки

рующей бесхозяйственности до 
сих пор красуется на окраине по
селка Восточного камышловско
го района. Жилье для детейсирот, 
построенное в стиле швейцарско
го шале, внешне выглядит даже 
симпатично: двух этажный белень

кий особнячок, обшитый деревян
ными балками. На фоне уральских 
полей он смотрится, как островок 
европы. Не дом, а мечта! На ее осу
ществление из областного и феде
рального бюджетов выделили более 
10 миллионов рублей. Но мечта ока
залась призрачной. даже спустя 
пять лет после подписания акта 
приемки ни один новосел так и не 
переступил порог этого здания. 

На окраине поселка я побывала, 
когда еще не растаяли сугробы. Не

смотря на снежные завалы, 
к пустующему домику про
топтали уверенную тропин
ку: то ли мародеры постара
лись, то ли очередная комис
сия убедилась, что миллио
ны потрачены впустую. Перешаги
вая через куски пено пласта, обо
рванную проводку, разбитую сан
технику, я не могла избавиться от 
ощущения парадоксальности уви
денного. Здесь не было боевых дей
ствий, не бесчинствовали террори
сты. В Восточном несколько лет реа
лизовывали государственный про
ект обеспечения жильем детей
сирот. откуда же такая разруха?

Дом вне закона
Согласно сохранившимся на сай

те госзакупок документам, кон
тракт на возведение восьмиквар
тирного дома заключили в августе 
2011 года. Выполнить работы поже

лала единственная компания — 
ооо «Северный лес», занимавшая
ся до того заготовкой и продажей 
древесины. Закончить строитель
ство фирма обязалась к апрелю 
2012го, заказчику — Фонду жилищ
ного строительства — предстояло 
выплатить ей 10,8 миллиона ру
блей. акт приемапередачи здания 
подписали весной 2012 года. В доку
менте, завизированном бывшим 
тогда главой Фонда жилищного 
строительства Свердловской обла
сти Перминовым, значилось: «Ин

вестор не имеет никаких претен
зий к качеству жилых помещений». 
оставались формальности: пере
дать недвижимость на баланс му
ниципалитета и вручить ключи 
новоселам. 

однако почемуто внезапно вы
яснилось: дом возведен с наруше
нием земельного законодатель
ства РФ. к тому же «без проектной 
документации, с применением 
материалов, бывших в употребле
нии», пояснила в официальном 
ответе «РГ» о причинах запусте
ния шале нынешний руководи
тель фонда оксана Вох минцева. 
как могли навредить жизни и здо
ровью жильцов использованные 
строителями материалы, узнать 
не удалось: результаты эксперти
зы затерялись. а вот историю с 
землей мы раскопали.

— На поле, где стоит дом, засевают 
и косят траву для фермы федераль

ной службы исполнения наказаний. 
Это место принадлежит находя
щейся здесь колонии. Бывший глава 
поселка анатолий Марущак рас
считывал, что поле передадут му
ниципалитету. Разработали даже 
план застройки: новые улицы, ста
дион. Но предварительную догово
ренность с руководством колонии о 
передаче земли московское началь
ство ГУФСИН не одобрило. В итоге 
постройка оказалась вне закона, — 
рассказал на условиях анонимно

сти местный специа
л и с т  п о 

у п р а в 
лению 

имуществом. он даже карту пока
зал. к тому же рядом с разграб
ленным шале построили еще один 
дом для сирот, но он «благополуч
но» сгорел, поэтому претензий к 
нему нет.

Идите лесом
Разбирательства, кто из чинов

ников виноват в том, что бюджет
ные миллионы закопали не на том 
поле, растянулись почти на десяти
летие. Параллельно происходили 
необъяснимые   вещи: в 2015 году 
на счет «Северного леса» из Фонда 
жилищного строительства пере
числили заключительный транш в 
пять миллионов рублей, который 
полностью закрыл сумму контрак
та. то есть строительная компания 

в накладе не осталась. У бывшего 
главы муниципалитета анатолия 
Марущака (он, кстати, занимал 
должность до осени прошлого года) 
от этой истории осталось только 
неприятное послевкусие. Прокура
тура признала вину руководителя 
в нарушении Градостроительного 
кодекса РФ. Материалы проверки 
передали в местное подразделение 
Ск. Но следователи в возбуждении  
дела отказали. Прокуратура, по на
шим данным, все разоблачитель
ные сведения сдала в архив.

— а какой с нас спрос? На баланс 
муниципалитета здание не пере
дано. Значит, не отвечаем, — крат
ко пояснил нынешний глава адми
нистрации Восточного Николай 
Журский.

тем временем никем не охраняе
мое шале привлекло любителей ха
лявных стройматериалов. Участко
вый факт взлома дома зафиксиро
вал, но на бесхозном объекте ловить 
мародеров никто не стал. В 2016 году 
очередная комиссия рекомендова
ла разграбленное здание сровнять с 
землей. Начались разбирательства 
с застройщиком. Суд обязал вла
дельца «Северного леса» вернуть в 
казну полученные деньги, а также 
за свой счет снести строение. об
щая сумма долга — 11,1 миллиона 
рублей. однако после выставления 
счета компания тут же объявила о 
банкротстве, а ее хозяин скрылся. 
Судебные приставы объявили его в 
розыск.

как ведутся поиски, неведомо. 
Но нам известно: бизнесмен воз
главляет еще две активно работаю
щие в регионе компании. Их офисы, 
кстати, расположены по тому же 
адресу, что и лопнувший «Север
ный лес». После первого же звонка 
секретарю предпринимателя нам 
стало очевидно: он никуда не исче
зал, ведет бизнес как другое юриди
ческое лицо. а не пойман — не вор и 
даже не должник. 

Дом не достроен, компания лопнула,  
хозяин исчез
Многомиллионные дыры в бюджете оставляют застройщики социального жилья 

Перечень Потерь

В этой истории есть только один оптимистичный 
момент: все сироты, для которых строили шале, 
уже справили новоселье. Им пришлось пере-
браться в другие уральские города и поселки, но 
брошенными они не остались.
Тем не менее бессмысленно потраченные бюд-
жетные миллионы так или иначе скажутся на 
судьбе находящихся на попечении государства 
детей. В Свердловской области в очереди на по-
лучение жилья стоит около шести тысяч сирот. 
Из них более 2,8 тысячи через суд добились пер-
воочередного права на квартиру, но до сих пор 
томятся в ожидании. Это при том, что ежегодно 
из регионального бюджета направляют не менее 

миллиарда рублей на строительство и покупку 
квартир для выпускников детских домов, новосе-
лье справляют в среднем 800 человек. А про-
шлый год стал рекордным — ключи от квартир 
вручили 1030 бывшим воспитанникам сиротских 
учреждений. 
Но есть и другая статистика, так называемый пе-
речень потерь. Из прокуратуры с печальной ре-
гулярностью приходят сообщения, похожие, как 
близнецы-братья, на историю нашего шале. Вот 
хроника только последнего полугодия. В Камен-
ском районе под суд пошел бывший гендиректор 
компании, которая в 2013 году должна была воз-
вести несколько многоквартирников в поселке 

Мартюш. Контракт превышал 40 миллионов руб-
лей, дома не сдали. В Качканаре не достроен 
трехэтажный дом, где большая часть квартир 
предназначалась для детей сирот. В Камышлове 
прокуратура через суд взыскала с бывшего главы 
муниципалитета Михаила Чухарева 14,6 миллио-
на рублей. Такой ущерб, как доказал суд, он нанес 
казне, принимая недостроенные по социальной 
госпрограмме здания. Правда, когда деньги вер-
нутся в бюджет, во всех случаях сложно предпо-
ложить. Если перевести в квадратные метры сум-
мы только этих финансовых потерь, новоселами 
могли бы стать около сотни подросших ребяти-
шек, опекаемых государством.

КомментарИй

татьяна мерзлякова, 
уполномоченный по правам 
человека Свердловской 
области: 

— Очень грустная история. Особен-
но обидно, что виной всему — не-
разбериха с ведомственной при-
надлежностью участка. У нас так 
много земли пустует, и не было 
острой необходимости отводить 
под строительство именно этот 
клочок. Дом никому не мешал, сто-
ял на окраине села, площадь зани-
мал минимальную. Ни на каких 
сельхозпоказателях его появление 
не отразилось, а сироты бы обрели 
крышу над головой. В итоге получи-
лось некрасиво и, главное, не по-
хозяйски. В одном государстве жи-
вем, и земля у нас по сути должна 
быть общая, использоваться для 
общих целей, тем более социаль-
ных жилищных программ. 

Жить в таком доме нельзя.

Снаружи особнячок-шале выглядит 
весьма презентабельно.
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От прикола не смешно
На Южном Урале пенсионерка
 отдала аферисткам 220 тысяч 

К 88-ЛЕТНЕЙ жительнице Магнитогорска пришли две женщины и сообщили о проведении 
денежной реформы. Дескать для нее, как для пенсионерки обмен денег предусмотрен по мес-
ту проживания. Пожилая женщина поверила преступницам и отдала им 220 тысяч рублей, а 
взамен получила билеты банка приколов. По заявлению пострадавшей возбуждено уголов-
ное дело. Аферисткам, если их поймают, грозит до пяти лет лишения свободы. 

Робот способен выявлять онкологию на ранних стадиях

Тонкая разводка 
Можно ли найти мошенников, взламывающих электронную почту и аккаунты

АФЕРА

 Елена Мационг, Екатеринбург

Честно признаюсь, мы, журналис-
ты, циничные люди, пронять нас 
чем-то сложно. Практически все 
виды мошенничества знаем напе-
речет, к тому же зачастую раньше 
правоохранителей.

Но вот на днях «пробило», при-
чем не только меня, но и еще почти 
сотню людей, получивших посла-
ние от мошенников. Я не скажу, что 
схема обмана новая и особо изобре-
тательная, просто обставлено дело 
и написано сообщение так, что хо-
чется обязательно откликнуться.

Во-первых, и это внушало дове-
рие, письмо пришло от давнего 
партнера редакции, одного из со-
трудников правительственной 
структуры Югры. Во-вторых, в 
нем не выпрашивали банально де-
нег «на лечение тяжелобольного 
ребенка» или «на пару дней взай-
мы» от имени какого-нибудь дру-
га. Хотели узнать главным обра-
зом «контакты врачей, которые не 
разводят руками, а могут реально 
что-то сделать», а также просили 
поделиться связями в прессе и 
фондах.

Процитирую письмо с сокра-
щениями: «…немного потревожу. 
Мне нужно опубликовать инфор-
мацию о своей сестре Регине. Это 
отзывчивая, добрая девушка, ей 
27 лет. Она растит милейшую доч-
ку. У Регины обнаружили плоско-
клеточную опухоль. Это такая раз-
новидность рака, не поддающаяся 
лечению. Регина не опускает руки 
лишь ради своей дочки.

За это время потрачена уйма сил, 
средств и надежд. И каждый раз все 
заканчивается советом ехать в Из-
раиль. А ценник у поездки космиче-
ский — больше двух миллионов руб-
лей. Государство помогать не спе-
шит, даже квоту на важные препа-
раты, поддерживающие состояние 
здоровья, не может выдать. Благо-
творительные фонды предпочита-
ют Регине более юных пациентов, в 

чем их винить никак нельзя. Док-
тора в минской и московской кли-
никах считают: есть варианты экс-
периментального лечения. Но и они 
ненамного дешевле Израиля. В ито-
ге все сводится к диким ценам и к 
тому, что пациент «староват». Но 
оттягивать больше нельзя, и мы ре-
шили подключить как можно боль-
ше людей к этой проблеме.

Основное, в чем нуждаемся, — 
это связи в прессе и фондах, чтобы 
привлечь внимание к ситуации. 
Еще нам крайне необходимы кон-
такты врачей, которые не разводят 
руками при таком диагнозе. Ну и не 
отказались бы от пожертвований, 
так как препараты не субсидиру-
ются, а уходит на них ежедневно 
больше 10 тысяч». 

Далее следовали номер банков-
ской карты для перевода, реальная 

подпись, телефон и вся информа-
ция о человеке, с адреса которого 
пришло письмо. Человек этот хоро-
шо знакомый и уважаемый. Еще до 
того, как с ним связаться, мы в ре-
дакции уже начали было прикиды-
вать, кого из знакомых врачей при-
влечь, думали даже о размещении 
послания в газете…

И тут выяснилось: письмо — ци-
ничная «разводка», спекуляция на 
больной теме. У нашего партнера 
взломали почту и, воспользовав-
шись адресной базой, разослали со-
общение множеству газет и телека-
налов. Как сообщила женщина, с 
чьей почты пришло послание, всего 
за пару дней к ней обратились с же-
ланием помочь десятки людей, бла-
го сделали это, позвонив все-таки 
на ее личный телефон. Правда, один 
человек все-таки успел перечис-

лить деньги на указанный мошен-
никами счет. На что, собственно, 
они и рассчитывали. Получив до-
ступ к сотням электронных ящи-
ков и разослав письма по тысячам 
адресов, аферисты могут собрать 
неплохой куш. Заявление в поли-
цию наша коллега написала, но 
шанс выйти на мошенников — один 
на миллион.

Подобные сигналы к нам посту-
пают каждый день, и далеко не по 
одному, сообщили «РГ» в ГУВД 
ХМАО—Югры. Чаще всего речь идет 
не о взломе электронной почты, а 
об атаках в соцсетях, когда мошен-
ническая информация распростра-
няется через чужие аккаунты. Най-
ти следы хакеров бывает очень 
сложно, чаще почти невозможно, 
особенно когда к правоохраните-
лям поступает вал обращений. В 
ГУВД региона отметили, что удает-
ся раскрыть единицы таких пре-
ступлений.

ТЕХНОЛОГИИ  

Очень важный для развития меди-
цины эксперимент запустили на 
Ямале.  

В больнице Муравленко, городе 
в 480 километрах от Салехарда, в 
течение трех месяцев для диагнос-
тики и контроля состояния пациен-
тов используют системы с искус-
ственным интеллектом. 

В ходе клинических испытаний 
за 123 часа, или примерно за пять 
суток, робот сумел обработать 
электронные медицинские карты 
всех прикрепленных к клинике па-
циентов, а это 25 тысяч человек, по 
сути, почти все население Мурав-
ленко (в городе 30 тысяч жителей).  
Среднее время анализа данных 
одного пациента — от 30 секунд до 
двух минут, в зависимости от объе-
ма информации.

Изучая картотеку, электронный 
разум обратил внимание на 67 че-
ловек, которые, на его взгляд, могут 
войти в группу риска по сердечно-
сосудистым заболеваниям. Врачи 
согласились с выводами искус-
ственного интеллекта и поставили 
этих пациентов на диспансерный 
учет.

Кроме того, медики пересмот-
рели результаты 1119 исследова-
ний грудной клетки у 402 боль-
ных. В итоге рак легких подтвер-
дился в 21 случае из 45. По ре-
зультатам анализа врачи допол-
нительно обследуют еще двух 
пациентов.

У трети больных оказался вы-
сокий и очень высокий риск раз-
вития сердечно-сосудистых забо-
леваний. Врачи пригласили этих 
людей на углубленную диагнос-
тику. 

Ямальский проект — пилотный, 
проходит в режиме клинических 
испытаний. Но, как отмечают экс-
перты, он уже доказал, что новые 
технологии позволяют снизить 
количество врачебных ошибок, 
более точно прогнозировать раз-
витие заболеваний и вести мони-
торинг состояния пациентов.

—Искусственный интеллект ис-
пользует накопленную в медицин-
ской практике информацию и, об-
рабатывая ее с помощью сложных 
алгоритмов и математических мо-
делей, извлекает ценные знания о 
здоровье человека, — отмечает член 
экспертного совета Минздрава 
России по информационно-ком-
муникационным технологиям в 
системе здравоохранения Алек-
сандр Гусев. — Эти данные помога-
ют доктору учитывать важные 
симптомы, обращать внимание на 
только зарождающуюся патоло-
гию. Робот способен выявлять он-
кологию на ранних стадиях, под-
бирать более эффективное лече-
ние. Такие технологии настолько 
радикально меняют медицину, что 
мы не можем точно предугадать 
даже ближайшее будущее. Но ско-
рость развития элект ронных «моз-

гов» и практические результаты 
их «деятельности» по-настоящему 
впечатляют.

По данным аналитиков, искус-
ственный интеллект работает уже 
в 30 российских регионах. К сло-
ву, на Ямале только что прошла 
всероссийская научно-практи-
ческая конференция, на которой 
врачи из всех уголков страны об-
суждали использование роботов в 
медицине, анализировали в том 
числе и ценный опыт, накоплен-
ный учеными и медиками на Яма-
ле. При этом специалисты приш-
ли к единому мнению: роль элект-
ронного разума не сводится к за-
мене врача. Такой опыт был, но он 
оказался неудачным. Искусствен-
ный интеллект должен служить 
цифровым помощником, «выска-
зывая» второе мнение.

ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ЯНАО 

Искусственный 
интеллект 
работает уже 
в 30 российских
регионах

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Артим, 
специалист по компьютер-

ным технологиям: 

— Я не знаю ни одного случая, когда 
полиция нашла взломщиков. Да они 
просто не будут этим заниматься. 
Для них это очень мелкое дело, по-
лицейские едва справляются с ата-
ками на серверы крупных банков, 
предприятий, когда мошенники вы-
водят миллионы. А тут какая-то 
частная почта. К тому же, как прави-
ло, взломщики находятся в другой 
стране. Обратите внимание, даже в 
письме указана минская клиника. 
При чем здесь Минск, когда дело 
происходит в Югре? То есть афери-
сты явно рассчитывали обрабаты-
вать жителей постсоветского про-
странства. Выход только один: ни-
кому не верить, все тщательно пе-
репроверять. Ну и смотреть, чтобы 
в технику и гаджеты не проникали 
вирусы — это прямой путь к переда-
че сомнительной информации.

Получив доступ 
к сотням 
электронных 
ящиков и разослав 
письма по тысячам 
адресов, аферисты 
могут собрать 
неплохой куш
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Любишь город? Приходи!
В столице Урала появился 
новый культурный центр

ДОМ Маклецкого расположился в четырехэтажном здании на улице Тургенева, когда-то 
бывшем частью усадьбы почетного гражданина Екатеринбурга, банкира и мецената Ильи 
Маклецкого. Теперь памятник культуры и истории конца XIX века отдали активистам, крае-
ведам, историкам, дизайнерам и культурологам. Здесь разместятся научно-исследователь-
ский центр, пространство креативных индустрий и резиденция городских инициатив. 

Оживить стены
Екатеринбург становится столицей стрит-арта

ГОРОД

 Марина Порошина, 
Свердловская область

Екатеринбург трудно любить сей-
час, с середины марта до середины 
апреля. Серые дома, серый асфальт, 
серые от грязи машины, газоны цве-
та грязи, пешеходы предусмотри-
тельно надели одежду немарких то-
нов и так же предусмотрительно не 
поднимают глаз от асфальта — мало 
ли что там… Вот, например, заму-
ченная пробками привокзальная 
улица Стрелочников: голые худо-
сочные деревья, старые бараки. И 
тут вам навстречу — Дон Кихот на 
белом коне! А на другой стене взры-
ваются изумрудно-зеленым ли-
стья, гордятся ярким оперением 
птицы. Чудо? Нет, просто граффи-
ти, уличная живопись, по поводу 
которой до сих пор не утихают спо-
ры: искусство это или вандализм. 

Начавший было облезать фасад 
гимназии на улице Бажова вдруг 
украсился трехэтажным портре-
том писателя: один глаз, к негодова-
нию местных старушек, не то под-
бит, не то осенен малахитовой те-
нью… На бетонном заборе у лицея 
имени Дягилева расцветают ро-
машковые поляны, а в траве бродят 
разноцветные коты. Трансформа-
торная будка на углу Бажова—Шев-
ченко превращается в синее озеро, 
по нему плывет отважный бумаж-
ный кораблик. Непонятного назна-
чения труба во дворах на Шейнкма-
на обзаводится обаятельнейшей 
улыбкой. А облезлая стена вокруг 
Верх-Исетского завода плещет мор-
ской волной — подходи, опускай 
руку в воду!

Стрит-арт не дожидается своего 
зрителя в художественных галере-
ях, а идет им навстречу, берет за 
руку, заставляет остановиться на 
бегу, поднять глаза, задуматься, 
улыбнуться, возмутиться. Это не 
только картины на стенах. Знаме-
нитая «Клава» — бетонная компью-
терная клавиатура на берегу Исети. 
На улице Малышева красуется 

огромная, весом в 150 килограм-
мов, терка — символ дискуссий, пе-
риодически сотрясающих город. 
Знаменитые на весь мир оранжевые 
абажуры художника Тимофея Ради 
зимой создают домашний уют в 
сквере перед оперным театром.

Еще одно направление вездесу-
щего стрит-арта — уличный копи-
райтинг. «Я бы обнял тебя, но я 
прос то текст», «Эй ты, люби меня», 
«Ты лучше космоса», «Кто мы та-
кие, откуда, куда мы идем?». Город 
вступает с нами в диалог, философ-
ствует. Подсмеивается.

— В мою честь могли бы и прос-
пект назвать, — обижается нарисо-
ванный на стене дома на улице Горь-
кого Александр Сергеевич.

— Саша, иди ной на свою улицу! — 
парирует такой же Алексей Макси-
мович.

А вы в курсе, что с недавних пор 
Екатеринбург считается столицей 
российского стрит-арта? Да, по-
скольку такой серьезной «коллек-
ции работ» и такой длинной преды-
стории больше нет ни у кого. Можно 
вести отсчет с начала 90-х, когда на 
стенах домов появились первые ри-
сунки поэта и художника андегра-
унда Евгения Малахина (Старика 
Букашкина) — теперь это классика, 
оставшиеся объекты охраняют и 
реставрируют. В начале 2000-х арт-
менеджеры Наиля Аллахвердиева и 
Арсений Сергеев предложили рас-
сказать на бесконечных бетонных 
заборах «Длинные истории».

А потом в Екатеринбурге родил-
ся фестиваль уличного искусства 
«Стенограффия». В первом уча-
ствовали несколько десятков ху-
дожников, теперь со всей России 
приезжают сотни. Команда «Стено-
граффии», как центр управления 
полетами, проводит акции в Омске, 
Томске, Оренбу рге, Ха н т ы-
Мансийске и даже в Санкт-Пе-
тербурге. Автора абажуров и мно-
жества других арт-объектов Тимо-
фея Радю журнал Forbs включил в 
список самых перс пективных мо-
лодых художников России.

— Мне такая амбициозность 
очень нравится, — говорит один из 
основателей и бессменный куратор 
«Стенограффии» Евгений Фатеев. — 
В Екатеринбурге стрит-арт стал 
важным языком общения. У худож-
ников появилась своя аудитория, 
люди обсуждают, оценивают, спо-
рят. Чем известен город за его пре-
делами, кроме печального обстоя-
тельства, что у нас убили последне-
го царя? Зданиями в стиле кон-
структивизма, уральским роком и 
екатеринбургским стрит-артом.

Все более востребованными у 
гос тей города становятся экскур-
сии по объектам стрит-арта, в соц-
сетях горожане составляют карты 
размещения наиболее полюбив-
шихся. Большинство из них, увы, 
недолговечно, однако в этой мимо-
летности еще более трогательно. Но 
что имеем — надо бы сохранить, по-
этому в феврале Евгений Фатеев вы-
ступал на слушаниях в Обществен-
ной палате города. Итог — админи-
страция Екатеринбурга вместе с 
фестивалем начинает каталогиза-
цию объектов уличного искусства с 
целью последующего сохранения и 
реставрации.

КСТАТИ

В июне «Стенограффия» состоится в Екатеринбурге в де-
сятый раз. Сейчас вовсю идет «сбор поверхностей», пред-
ложений от владельцев стен и заборов — на много лет впе-
ред. Выходит, ни о каком вандализме речи давно не идет, 
уличное искусство становится уважаемым и влиятель-
ным. Это уже не просто картинная галерея наизнанку. 
Есть созданный командой «Стенограффии» граффити-
памятник погибшей подлодке «Курск Непотопляемый»: 
на опорной стене набережной пруда водоотталкивающей 

аэрозолью выполнена одиннадцатиметровая надпись 
«Курск», которая появляется под дождем, но не поддается 
воздействию воды. Был проект «Уличная грязь»: художни-
ки Слава Птрк и Владимир Абих грязью из-под ног прохо-
жих или из-под колес машин рисовали портреты бездом-
ных, напоминая об отношении к ним общества. А когда в 
Екатеринбурге на трех дорожных выбоинах изобразили 
лица губернатора, мэра и вице-мэра, ямы немедленно за-
делали, а акция распространилась по всей России.

Уличные художники могут 
«очеловечить» даже самые 
невзрачные, серые стены.

Ни о каком 
вандализме речи 
давно не идет, 
уличное искусство 
уважаемо 
и влиятельно 20%

ПРИГЛАШАЕМ ОФОРМИТЬ
ПОДПИСКУ В РЕДАКЦИИ
ПО ЛЬГОТНОЙ ЦЕНЕ
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Г. ТЮМЕНЬ

Г. ЧЕЛЯБИНСК

«Тотальный диктант» писали 
по старинке
ПРОЕКТ

Наиболее массовой площад-
кой «Тотального диктанта» в 
Свердловской области стал 
Технический университет 
УГМК в Верхней Пышме. В 
конференц-зале инженерно-
го вуза знание русского язы-
ка проверили 205 человек. 
Самого юного — восьмилетне-
го — участника привела за 
руку мама, однако писал он 
сам. А в Екатеринбурге самой 
молодой участницей акции 
стала семилетняя девочка. 

Эссе Павла Басинского — 
писателя, литературоведа и 
обозревателя «Российской 
газеты» — было посвящено 
знаменитым персона жам 
«Мертвых душ» Николая Ва-
сильевича Гоголя. На Сред-

нем Урале его диктовали та-
кие знаменитые персоны, как 
легендарная ведущая про-
граммы «Время» Анна Шати-
лова и главный дирижер 
Свердловского театра музы-
кальной комедии Борис Но-
дельман.

Итоги диктанта подведут 
18 апреля, однако уже можно 
сделать первые выводы. По 
словам организаторов, в про-
шлом году проблемой для 
пишущих оказалось наречие 
«не спеша». Почему-то боль-
шинство написало его слит-
но. Нынче слабым местом 
тоже стало наречие, только 
дру гое — «по старинке», 
очень многие пишут его че-
рез дефис.

ТАТЬЯНА КАЗАНЦЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

В Верхней Пышме участником акции стал восьмилетний мальчик.
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